

LA UNIÓN

PRECIOS DE SUSCRICION

Jaca: trimestre. . . . Una peseta
Fuera: semestre . . . 2'50

Se publica los Jueves

ANUNCIOS

Anuncios y comunicados a precios convencionales
No se devuelven originales, ni se publicará ninguno que no esté firmado.

PUNTO DE SUSCRICION

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

Calle Mayor, núm. 16, Imprenta.

Año VI

REDACCION Y ADMINISTRACION

JACA

Jueves 2 Mayo de 1912

Franqueo concertado

Toda la correspondencia a nuestro

Administrador

Núm. 276

Calle Mayor, 16.

BOLETÍN DE INFORMACIÓN

CULTOS

El domingo y los demás días festivos de la semana, se dirán las siguientes misas de hora

En la Catedral, a las seis la de Alba. A las 6 y media en la Capilla parroquial. A las 7 y 7 y 1/2 en el Altar Mayor de la Catedral Celebradas por dos señores canónigos. A las 7 y cuarto y 8 en la Capilla parroquial y en el templo del Real Monasterio de Benedictinas A las 9 la conventual de S. I. Catedral, a las 9 en el Colegio de Escuelas Pías. A las 9 y 1/2 en la Iglesia del Sagrado Corazón (PP. Franceses.) A las 11 en el Carmen y a las 12 en la Catedral.

BOLSA

Cotización de la de Madrid en el día 30 de Abril de 1912.

Valores del Estado

	Cambios
Interior.	
Fin corriente.	85'25
Idem fin próximo.	85'25
Serie F. de 50 000 pesetas nominales.	85'25
» E. de 25.000 « «	85'60
» D. de 12.500 « «	20'86
» C. de 5.000 « «	70'86
» B. de 2.500 « «	90'87
» A. de 500 « «	05'87
» G. y H. de 100 y 200	00'86
En diferentes series.	10'95
Amortizaja	
	1020
Serie F. de 50.000 ptas. nominales.	
» E. de 25.000 « «	102'45
» D. de 12.000 « «	102'00
» C. de 5.000 « «	102'25
» B. de 2.500 « «	102'05
» A. de 500 « «	102'40
En diferentes series.	102'15
Obligaciones del Tesoro	
Serie A. de 500 pesetas.	101'00
» B. de 5 000 «	101'00
Cambios	
Londres.	27'04
Paris.	7'10

Gacetilla local

Mañana conmemorarán los jaqueses una fiesta que no es posible recordar en estas montañas sin sentir admiración profunda hacia aquel puñado de valientes que en el siglo octavo, nos legaron esa grandiosa epopeya, cuya más brillante página es la que conocemos con el nombre de *Primer Viernes de Mayo*.

El suceder de tantas y tantas generaciones en el transcurso de doce siglos, no ha sido suficiente a enfriar los entusiasmos que en día para nosotros tan fausto, como es el que recuerda aquel hecho de armas, todos, sin distinción de matices y clases, nos apresuramos a manifestar.

No creemos necesario repetir lo que todo el mundo sabe; nuestra leyenda es de todos conocida y tal como sucedió, os lo contarán, si de sus labios queréis oírlo. lo mismo el niño que el viejo decrepito de estas montañas.

Hablad en Jaca de otra historia que no sea la nuestra y es posible nos encojamos de hombros con gesto de indiferencia; pero sabemos de memoria y nos arrullan gratamente sus remembranzas, las hazañas de nuestros antepasados. Preguntadlas a cualquiera y os las referirá con todos sus pelos y señales. Os llevarán a las cimas de las montañas y desde allí os mostrarán los sitios donde acacieron.

Al amor de la lumbre, desgranando las mazoreas del maíz ó componiendo y recosiendo las burdas aparejadas de las yuntas de labor, van pasando esas historias de padres a hijos lo mismo que la veneración por su país....

Y si los jaqueses de ahora, en día como el de mañana, en grato alarde de cariño para sus tradiciones, conmemoran el *Primer Viernes de Mayo*, entre explosiones de algazara, con alegría en los corazones y fiesta general, era de ver el entusiasmo desplegado en siglos pasados. De luengas tierras venían a nuestros lares a vitorear a los jaqueses que triunfantes paseaban en sendas lanzas las cabezas de los cuatro walies, ganadas en dura jornada. De luengas tierras venían a postrarse reverentes ante la imagen de la Virgen de las Victorias y a Jaca traían ricos homes de Aragón, sus respetos y pleitesía para el pueblo, representado por el síndico ó regidor, portador; en la procesión civico-religiosa, de la enseña local, y de la gramalla de color carmesí....

Difícil sería a nuestra pluma traducir los innumerables encantos con que los cronistas de la antigüedad dicen era en sus tiempos festejada esta fiesta simpática, como hoy celebrada en la más risueña estación del año, época en que todo sonríe a nuestro alrededor y en que la naturaleza, saliendo de momentáneo letargo, semejante al despertar de hermosa y púdica doncella, muestra sus más deslumbrantes galas en lecho de flores recostada.

ARTURINO

El ahorro

(Continuación)

De modo, que el ahorro moderno está compuesto de dos actos diversos que han de seguirse uno al otro para constituir la capitalización y entrar en la obra del progreso. El primero, que consiste en el *no consumo* de una parte de la renta ó del producto, comprende únicamente la abnegación y prudencia que están en la mano de todos y que inducen a abstenerse de invertir en el día de hoy lo que puede hacer falta en el día de mañana; lo que más tarde no podría, tal vez, recuperarse por los obstáculos de la enfermedad ó los cuidados de la vejez. Y este acto previsor cabe en las circunstancias de mayor estrechez del obrero menos remunerado ya que todos empleamos en cosas superfluas, pequeñas sumas, mejor dicho, cantidades despreciables, que reunidas y puestas en reserva formarían la base de ahorros que el hábito y el tiempo se encargarían de aumentar. Ya insistiré sobre este punto.

El segundo acto de la previsión, aquel que da carácter al ahorro moderno, la *colocación*, se simplifica y facilita cada día y sus variadas combinaciones que solicitan el ahorro apenas constituido, impiden hoy, casi en absoluto, que la desconfianza y la timidez le den la antigua forma de atesoramiento.

La *colocación en la producción de otro*, cuando se hace con inteligencia, constituye el capital y da parte directa en el desarrollo de la riqueza a todos aquellos que por la edad, el sexo ó las ocupaciones, no pueden trabajar personalmente en la obra de la producción.

También puede hacer directamente la *colocación* el ahorrador, cuando se vale del propio ahorro, para dar nuevo impulso a su industria ó trabajo; pero la forma más general es la colocación indirecta, buscando, según hemos dicho, la inteligencia y la actividad ajenas que toman los ahorros y los transforman en elementos activos de producción.

Las cajas de ahorro, las cajas postales, las cajas de retiro, las sociedades cooperativas de consumo, de construcciones, de asistencia mutua; las sociedades anónimas cuya portentosa potencia abarca todos los ramos de la Industria y del Comercio con sus fines tan diversos y atrayentes, sus horizontes tan vastos, sus títulos de acciones y obligaciones tan variados; las infinitas colocaciones mobiliarias, los préstamos agrícolas, los bonos del Estado ó de los municipios; los seguros sobre la vida, con la multiplicidad de sus combinaciones; todo el moderno organismo de la industria y el crédito, asentado sobre firmísimas garantías de solvencia, multiplica las ocasiones de ahorrar y aumenta el aliciente del ahorro, que lleva a todos grandes y pequeños, pobres y ricos, sabios ó igno-

rautes a cooperar, en una esfera más ó menos limitada, a las grandes empresas, al progreso y prosperidad generales y aun los esfuerzos para conquistar y acrecentar el bien común.

No es posible intentar siquiera aquí, el estudio detallado y comparativo de las instituciones que solicitan el ahorro y ofrecen garantías reales y sólidas; punto es este de capital interés—ya que el error en la elección significa la pérdida de las economías—y que debe estudiarse en cada caso concreto; pero no estará demás hacer una advertencia que puede arrojar mucha luz sobre el problema. Los que se conforman con un premio ó interés módico, encuentran grandes facilidades para colocar los ahorros, y, de ordinario, garantías más sólidas. El atractivo de altos intereses, es un canto de sirena traidora y falaz; son promesas que rara vez se cumplen, pues aun suponiendo que no se intente una estafa, como sucede generalmente, los intereses crecidos, no usurarios, proceden de empresas aventuradas, en que el capital sufre un riesgo siempre grave de consumirse sin compensación.

El ahorro puede y debe alcanzar a todas las clases sociales. La clase rica está en las condiciones más fáciles y al propio tiempo más difíciles para practicar el ahorro. Como inclinación nacida de las duras experiencias del trabajo y de la necesidad de guardar para el día siguiente, el ahorro se aviene mal con las opulencias de la fortuna; pero en cambio es facilísimo cercenar algo, donde reina la abundancia, para formar una reserva que en casos apurados sirva de sostén al capital y aun le salve de segura ruína. La dificultad que se nota en las grandes fortunas para permanecer en las mismas familias y transmitirse de unas a otras generaciones prueba las ventajas del ahorro y el poco caso que de él hacen los ricos.

Hay que bajar un grado en la escala de la fortuna para encontrar a los grandes creadores del ahorro. Los que constituyen la burguesía ó clase media y que los economistas dividen en tres grupos: alta, media y baja, son, en todos sus grados, habituales ahorradores.

Esta clase, numerosa y variada, de cuyas filas salen generalmente los grandes directores del trabajo y la industria; cuyos miembros han comenzado su labor en medio de las privaciones de la pobreza y que, por tanto, están en situación de aquilatar los beneficios del ahorro al que deben en buena parte su elevación, es la que capitaliza más, la que más sacrificios se impone para reservar una parte de sus rentas, y en este espíritu previsor, mantenido en ella desde antiguo y afianzado con los progresos económicos, puede verse uno de los servicios más relevantes que presta a la sociedad y en el cual por ninguna otra organización será reemplazada ya que ninguna está más hondamente constituida para esta obra esencial del progreso. Yo estoy enamorado de esa clase que es el dique sobre el que se estrellan

las tiranías de arriba y los odios desbordados de abajo; que forman el alma de los pueblos, la vida de la civilización y la fuente inagotable de la riqueza social.

Antes de llegar á la clase propiamente obrera, pueden considerarse otros grupos sociales en cuyo seno prospera con facilidad el ahorro. Estos grupos resultan de las clases llamadas auxiliares, por ejemplo: algunos criados, pequeños comerciantes, obreros que empiezan á constituir propiedades etcétera. Estos grupos que viven en una situación que puede considerarse intermedia, que alimentan proyectos de honrada independencia y de relativo y modesto bienestar confían la realización de sus anhelos á la práctica del ahorro y la experiencia demuestra cuántas veces llegan á su feliz término.

El pueblo trabajador, la clase obrera que debía buscar en el ahorro una modesta reserva para las contingencias á que tan expuesta se halla, no se distingue por sus hábitos de previsión.

En el hábito del ahorro entran, en gran parte, el orden, cierta instrucción y el dominio sobre las pasiones: cualidades que la clase obrera posee solo en muy pequeño grado y de una manera deficiente, el enemigo tal vez, más poderoso del ahorro popular es el alcoholismo que arraiga en especial entre los obreros y así dice un economista que "para el pueblo el ahorro y la embriaguez son dos enemigos: esta gana lo que aquel pierde".

Podría creerse que los obreros no ahorran porque lo estrecho de un salario lo impide, pero una observación hecha en los centros industriales más florecientes y poblados demuestra que no es así. Se ve, en efecto, que los habituales imponentes de las cajas de ahorros y demás instituciones de previsión no son los obreros mejor remunerados, sino aquellos que, aunque de cortísimos recursos, observan una conducta sobria y ordenada. Aquí mismo, en nuestras montañas, podríamos encontrar ejemplos verdaderamente sorprendentes en esta materia.

De modo que para los obreros—y esta condición podría generalizarse—el ahorro no aumenta ó disminuye con el aumento ó disminución de los salarios, sino que sigue los pasos de la moralidad y sube ó baja con ella.

Así se puede observar que durante los periodos de prosperidad industrial, en que la demanda constante de brazos alza el nivel de los salarios, no aumenta la cantidad ni la frecuencia del ahorro y más bien tiende á disminuir, hasta el punto que un observador inglés, refiriéndose á los tiempos prósperos y á la falta de orden y economía que domina en las clases populares, escribe estas palabras: "los salarios aumentados significan más ociosidad, más whiskey y más cabezas rotas."

Algunos han querido ver en la clase obrera ciertas cualidades atávicas que explican el despilfarro y la imprevisión que en ella se nota, pero es inútil ese afán de buscar causas misteriosas y enrevesadas cuando están á la vista claras y terminantes: la moralidad y los sentimientos religiosos envuelven la solución de un problema sencillo, que el prurito de singularizarse y el de rechazar la influencia de la Región, ha complicado de una manera espantosa.

La necesidad de ahorrar, sin embargo de ser tan patente, no es por sí sola el incentivo único del ahorro, ni las variadas ventajas del orden moral que se derivan de la práctica de la previsión, bastan para que esta se imponga como regla de conducta. Hay otras circunstancias que influyen sobre los espíritus é inducen al ahorro con mayor fuerza que las duras experiencias de la imprevisión.

Tales son: el préstamo á interés (módico, por supuesto), premio para la abstinencia y también premio del esfuerzo que aporta el ahorrador á la industria y al espíritu de invención. El espíritu de familia, pues la natural inclinación del amor, tan arraigada y constante en el seno de la familia, presenta con carácter de imposición lo que fuera de ella aparece como una conveniencia más ó menos acentuada. Así dice Bacon que "el hombre que tiene mujer ó hijos ha dado rehenes á la fortuna." Por último, la instrucción moral no solo robustece los deberes individuales y sociales sino que descubriendo el velo que oculta el porvenir muestra á éste sombrío y penoso para el imprevisor; halagüeño, tranquilo, lleno de bienestar para el laborioso y prudente; así como el apartar al hombre del alcoholismo, del juego, de la lujuria y otros vicios en los que se consume hasta lo indispensable para la vida de la familia, se estimula, de una manera indirecta, al ahorro y se alcanzan ventajas de un orden superior al material y económico.

(Continuará)

PRUDENCIO

Correspondencia

MADRID

Impresiones

No sé que pensarán nuestros sentimentales de lo que acaba de hacer la policía francesa en Choisy le Roy para capturar al bandido Bonnot.

Los procedimientos empleados fueron enérgicos, desastrosos, hasta salvajes, quizá los que correspondían para librar á la sociedad de un criminal de ese fuste; pero que dicen muy poco del tan decantado humanitarismo francés que por aquí se pregona.

El Gobierno y la policía movilizaron, gendarmes, guardia republicana y agentes con todo el aparato bélico y teatral debidos con objeto de poder coger vivos ó muertos á Bonnot y Dubois, y el pueblo de Choisy le Roy ayudó la acción de las autoridades presentándose armado, en número de 600 hombres, frente al garage en que los dos bandidos se resistieron.

Si la lucha no hubiera resultado trágica por sus consecuencias pudiera servir de tema para uno de nuestros saineteros.

Aun así, si el lugar de la acción fuese España ¿qué de cosas no diría la Europa consciente que á todas horas invocan nuestros radicales!

Nos presentarían á los dos pobrecitos muertos como mártires de la inquisición española y como dos apóstoles de la idea y no faltaría en *L'Humanité* algún renegado español que hablase de los crímenes del régimen.

Conviene tomar nota por si alguna vez llega el caso, que no llegará, porque en esta tierra hidalga somos incapaces, aun con los más furibundos criminales, de emplear la dinamita como ahora ocurrió á la artillería, como se hizo en Londres para capturar á otros anarquistas ó bandidos por el estilo.

En sangre ahogaron Clemenceau y Briand los sucesos obreros de Charmaux y ninguna voz de protesta se levantó entre nuestros radicales para condenar el hecho; en sangre ahogó también Italia otro movimiento por el estilo y nadie dijo aquí nada. En cambio, se nos trató en Europa de pueblo bárbaro, sanguinario, salvaje, porque los Tribunales, por procedimientos legales, impusieron á los autores de crímenes colectivos el castigo á que se habían hecho acreedores según los textos de nuestros Códigos, que, dicho sea de

paso, figuran entre los más adelantados del mundo, y nuestros radicales contribuyeron eficazmente á esas campañas de difamación para la Patria, aun á sabiendas de que eran mentira y de que nos causaban un mal irreparable.

La culpa, la consciente, la sabia Europa, emplea la dinamita y la artillería para cazar criminales. La inquisitorial España, no puede ni aun detener á los enemigos de la sociedad y del orden, para restablecer el imperio del derecho, porque el sentimentalismo ambiente de estos redentores de guardarrropía, pone el grito en el cielo á fin de que queden impunes los delitos más atroces.

El protectorado en Marruecos lleva trazas de poner á Francia en grave aprieto. A los sucesos de Fez pronto habrá que añadir otros, pues en todo el imperio repercute la indignación y la rabia contra la nación protectora, que, en nombre de la civilización, viola el domicilio y trata, por todos los medios, de imponerse por el terror.

No se olvide que Marruecos es un país de unos nueve millones de habitantes, es decir una población igual á la que tenía España cuando la invasión napoleónica.

Las noticias últimas son bastante dolorosas para el amor propio francés. En todas partes la lucha es contra Francia, lo mismo en Fez, que en el Garb y en la propia Argelia, como si el mundo musulmán tratase de levantarse como un solo hombre contra los procedimientos de deslealtad empleados por la República. Las fuerzas indígenas instruidas por oficiales franceses, desertan hacia el campo de la rebelión y nótese el contraste—mientras las que están al servicio de España nos permanecen fieles.

En Tazza, 50.000 hombres, perfectamente armados, según noticias de origen francés, esperan á los soldados de la República para darles batalla.

¿Puede Francia, sin incalculables sacrificios, dominar la situación é ir á la organización del protectorado?

Ayer en Tanger un funcionario subalterno de su Legación comunicó al cuerpo diplomático acreditado cerca del Sultan que las facultades del ministro plenipotenciario de la República habían sido transferidas al residente general, así, sin más ni más, como si se tratase de la cosa más sencilla y como si las Potencias hubieran ya reconocido el nuevo estado de cosas.

No cabe duda que a Francia se le subió el protectorado á la cabeza. Y así se explica que insista en que la cedamos el Valle del Uarga y la luna, por aquello de que en el pedir no hay engaño, y nos trate de intransigentes, queriendo hacernos pasar a los ojos de Europa, como promotores de conflictos.

No sabemos cuando se convencerán los franceses de que sin nosotros es imposible su acción en el Mogreb. El nuevo entorpecimiento que, según parece, sufren las negociaciones, más perjudica á nuestros vecinos que á España, aun cuando aquellos quizá crean que en el Parlamento español van á encontrar valedores y auxiliares de su obra.

Mañana reanudarán las Cortes sus sesiones y ya se observa en los Circulos la animación propia de la víspera de tal acontecimiento.

El Gobierno vá á ellas sin modificación alguna; á pesar de cuanto se había hablado de crisis en los pasados días, y el Señor Navarro Reverter leerá, en la sesión del viernes, el proyecto de presupuesto, que fué, contra lo que muchos esperaban, aprobado por unanimidad en Consejo de Ministros.

Paréceme que al Señor Canalejas no preocupa mucho ni el debate político, ni la anunciada obstrucción de los con-

juncionistas á los proyectos del Gobierno.

El discurso de Lerroux en Zaragoza, hace ver que entre los elementos de la extrema izquierda no hay unanimidad de criterio, ni aun para juzgar la obra del gobierno, y de ahí que, aunque la jornada sea dura, no crea nadie que pueda tener consecuencias desagradables para la situación.

El lunes comenzará el debate político y entonces será el momento adecuado para juzgar.

El Corresponsal

Madrid 30 Abril de 1912

PROFILAXIS DE LA SIFILIS

ENFERMEDADES VENEREAS

Es evidente que el mejor medio profiláctico es no exponerse al peligro de la infección; pero es preciso confesar, que el consejo es seguido raras veces, y se ha sostenido, que correspondía á la sociedad, el proteger al individuo contra sí mismo, porque el sujeto infectado es un peligro para los demás. La sífilis puede ser, además propagada, sin que intervengan las relaciones sexuales: sífilis de los sopladores de vidrio, de las comadronas, de los médicos, contaminación con los objetos domésticos de los sífilíticos.

La profilaxis de la sífilis parece residir, especialmente en la reglamentación de la prostitución y en el cumplimiento estricto de la ley en todas sus partes, mas como es muy difícil por no decir imposible, el descubrir estas infecciones cuando el contagio se ha llevado á cabo poco tiempo antes, de aquí la necesidad absoluta de indicar algún medio profiláctico eficaz contra ellas, según está plenamente demostrado por experiencias de bacteriólogos como Mekkinicoff y Shandin.

Las prácticas de higiene y desinfección procediendo con cuidado, al lavado de las mucosas que han estado expuestas al contacto sospechoso, con una disolución de permanganato al 1 por 5000 y para mayor eficacia debe usarse siempre templada y las aplicaciones locales de una pomada compuesta de 10 partes de calomelanos y 20 de lanolina, son suficientes ó disminuyen extraordinariamente las probabilidades del contagio de las enfermedades venéreas sífilíticas.

El individuo provisto de un irrigador con su correspondiente tubo de goma, y cánula de cristal de extremidad suficientemente afilada para adaptarse al meatu, colocado el depósito, una vez ya dentro de él la solución de permanganato templada, á una altura de 1'500 metros del suelo, y habiendo orinado previamente, procederá al lavado de las nuevas externas, y una vez practicado este, adaptará la cánula al meatu y practicará un lavado uretral con un litro de solución á continuación y una vez secas las partes con algodón, procederá á hacerse una aplicación local de la pomada de calomelanos anteriormente citada.

V.

¿El Rey á Jaca?

Se dá como segura la noticia de que en el próximo mes de Julio, vendrá á visitar las obras de perforación del túnel del Canfranc, S. M. el Rey D. Alfonso XIII.

No es oficial el itinerario y nada podemos adelantar del viaje real; pero si tenemos en cuenta las simpatías que el monarca guarda para nuestra ciudad, y el hecho de ser Hermano Mayor de la Hermandad de Santa Orosia, cabe pensar, que ora á la llegada, ó bien al regreso de los Arañones, se detenga en Jaca, siquiera sea unas horas.

De este viaje no hay más noticia ni oficial ni particular, que la siguiente, publicada por *Heraldo de Aragón* en su número del domingo último.

"Los comisionados navarros estuvieron hoy en Palacio para informar al rey, de las fiestas que se celebrarán en Pamplona en el mes de julio, para conmemorar el séptimo centenario de la batalla de las Navas de Tolosa.

El rey prometió ir á Pamplona el 16

de julio, permaneciendo hasta el 19, para marchar después á Canfranc, al objeto de examinar las máquinas perforadoras del túnel.

CARNET DE SOCIEDAD

De Barcelona, donde ha pasado una temporada, regresó el domingo último el M. I. Sr. D. Dámaso Sangorrín, Deán de esta S. I. C.

—El pasado jueves celebró su fiesta onomástica, el ilustrado doctoral, don Marcos Antoni, Rector del Seminario. Con este motivo [la banda de música municipal le obsequió] con brillante serenata y recibió de sus compañeros y de toda la sociedad jaquesa inequívocos testimonios de cariños y respetos.

—Hace unos días que se halla molestado por pertinaz dolencia, nuestro buen amigo, D. Francisco de Urrutia, diligente empleado de las oficinas de vía y obras de esta ciudad.

—Para asistir al capítulo general que ha de celebrarse brevemente, el lunes último salieron para Zaragoza los Reverendos P. P. Escolapios de esta residencia, Luis Domínguez, Rector, y Pedro Serrate, distinguido publicista y literato.

—Pasando una temporada con sus próximos parientes, los señores de Bandrés, háilase en Jaca la bella señora D.ª Leonor Olliete, esposa del dignísimo oficial de Carabineros, D. Juan Cabello.

—Por asuntos relacionados con su cargo y nuestro periódico, hemos tenido la grata complacencia de ver entre nosotros al dignísimo inspector general del timbre en esta provincia D. Manuel Rodríguez, estimado amigo nuestro.

—En los ejercicios de oposición que en Madrid vienen celebrándose para la judicatura, ha aprobado brillantemente el primero, el joven abogado de esta ciudad, D. Victorian Aventin.

En espera del segundo, la semana pasada regresó de la Corte nuestro buen amigo y aquí permanecerá hasta que nuevamente sea llamado para terciar en estas lides de la inteligencia en las que tan galanamente viene demostrando sus talentos y vasta cultura.

—Con dirección á diferentes puntos del Pirineo, el domingo pasó por esta ciudad el culto ingeniero industrial, D. Luis S. Aribau.

—No hace muchos días leímos en *La Correspondencia de España*, un elogio dedicado al joven jacetano y muy querido amigo nuestro, D. Germán Beriténs, oculista meritísimo y de gran reputación.

No es esta la primera vez que la prensa, y en especial la profesional, se hace eco de los triunfos que en la oftalmología ha logrado el Sr. Beriténs, y si los callamos nosotros por no herir su modestia, ó para que nadie pudiera juzgar apasionamientos de amistad nuestros juicios, hoy no podemos pasar por alto el último éxito profesional del joven médico.

En la octava reunión de la Sociedad oftalmológica Hispano-Americana, el señor Beriténs presentó, dando con estos aparatos muestras de su gran ingenio y amor al estudio, un cuenta gotas muy original, ideado por él, y una escala visual de bolsillo, que alcanzaron entre los congresistas muy recomendable aceptación.

DECRETO DE INDULTO

PRÓFUGOS Y DESERTORES

—Hé aquí el Real decreto firmado por el Rey y, que por su importancia para los interesados lo transcribimos íntegramente:

Artículo 1.º Se concede indulto de las penas ó correctivos que les hubiesen sido impuestos ó que pudieran corresponderles:

1. A los individuos del Ejército y de la Armada que se encuentren declarados desertores y á los que en la actualidad se hallen sometidos á procedimiento como tales, sea cualquiera el punto de deserción siempre que no hubiera cometido otro delito.

2. A los declarados prófugos de clasificación y de concentración y á los que en la actualidad se les sigue expediente por ese concepto; y

3. A los mozos que habiéndoles correspondido por su edad no hayan sido incluidos en ningún alistamiento.

Es condición precisa para la aplicación de este indulto, que los hechos á que se apliquen hayan sido realizados antes de la publicación de la vigente ley de reemplazo.

Art. 2. Los desertores y prófugos acogidos á esta gracia, serán destinados á Cuerpo y deberán servir en activo el tiempo que les corresponda para completar el que estuvieren ó estén los demás individuos de su reemplazo, siendo de abono á los desertores el servicio con anterioridad á la deserción.

Art. 3. Los mozos no alistados que se acojan á estos beneficios, en virtud de los cuales quedan exentos de la penalidad que establece el artículo 31 de la ley del 96, serán incluidos en el primer alistamiento que se forme, con igualdad de derechos y obligaciones que los demás mozos que figuren en el mismo.

Art. 4. Los prófugos todos ó los mozos no alistados al acogerse á esta gracia podrán solicitar también la redención á metálico, haciendo entrega de 1.500 pesetas.

Se concede el mismo derecho de redención á los reclusos que aun siendo declarados desertores por la jurisdicción militar ó de Marina no llegaron á ingresar en el cuerpo.

Art. 5. Se fija el plazo de tres meses, á contar desde la publicación de este decreto en la *Gaceta* á los mozos que se hallen en España ó en sus posesiones de Africa, y de seis á los que residan en el extranjero para acogerse á estos beneficios, siendo condición precisa la presentación de los interesados á las autoridades militares españolas ó agentes consulares de España en el extranjero.

Art. 6. Se exceptúa de los beneficios de este indulto á los que, ya abandonando las filas ó dejando de incorporarse, hayan cometido la deserción con posterioridad al día 8 de julio de 1909 pertenecientes á Cuerpos de guarnición en Melilla, á los del Ejército de operaciones ó á los de aquellos que fueron movilizados con el mismo fin.

Art. 7. Quedan sin efecto las gracias concedidas por decreto si los indultados reincidieran en el mismo delito ó cometieran algún otro de los consignados en la presente disposición.

Art. 8. Por los ministerios de Estado, Guerra, Marina y Gobernación, se dictarán las instrucciones convenientes para el cumplimiento de este decreto.

SUCESOS

Comunican de los Arañones, que en las obras del túnel internacional del Canfranc, por consecuencia de la rotura de un rail, volcó una vagoneta, resultando heridos de pronóstico reservado dos obreros que iban en ella llamados Luis López Pérez, de 39 años, casado, natural de Lapio (Lugo) y Angel Díaz, de Murcia, quienes fueron asistidos convenientemente por el personal facultativo de dichas obras.

En Biescas ha sido detenido Francisco Usieto, del pueblo de Oliván, por haber sido sorprendido cortando unos pinos en propiedad ajena.

Hace días venía observándose la frecuencia con que se realizaban algunas raterías entre los obreros del túnel de Canfranc, sin llegar á descubrirse el autor.

Puesta en acecho la Guardia Civil de Villanúa, detuvo al obrero Mariano Ferrer, natural de Igríes y de 31 años de edad, á quien en un registro domiciliario se le encontraron efectos y objetos de los robados, confesándose ser autor de los hechos que se imputan.

COMENTARIOS BREVES

Llegó la hora de que podamos de-

volver á nuestros cariñosos vecinos, la frase para nosotros en su prensa estereotipada. ¡Cosas de Francia! ¡No siempre había de ser cosas de España!

Esos señores tan finos, tan correctos y que tan delicadamente aprovechan toda ocasión para sacarnos de raya, haciéndonos graciosas caricaturas, y dedicándonos cada chiste que es un encanto, acaban de realizar, conmoviendo á Europa entera, la más valiente y arriesgada empresa que registrar se puede en los anales policíacos, de la más intrépida policía.

No hemos de negar, por que somos así, naturalmente, justos, que desgraciadamente con harta frecuencia, "nuestras cosas", se prestan á comentarios más ó menos ingeniosos y á chistes despreciativos pero como en todas partes encocen habas, ahora es París y es media Francia la que se ha puesto en ridículo, á propósito de unos terribles criminales, capitaneados por el señor Bonnot, especialista este último en toda clase de asesinatos, desde la vulgar puñaladita en el hipocóndrio, hasta la extrangulación á lazo de seda en diez y ocho segundos, sin que la víctima diga ni pío. El señor Bonnot ha enriquecido, según dicen, á algunas funerarias, se ha paseado durante «seis» meses por París y sus lindos alrededores, despenando ciudadanos y la «gran» policía... en lo más elevado de una corpulenta higuera...

Por fin, Bonnot, el tremendo rajatripas, ha sido cazado en un "garage", tras una batalla que fué todo un episodio de la epopeya napoleónica. Gendarmes, tropas de infantería, fuerzas de ingenieros, despliegues en guerrilla fuego por descargas durante tres horas, parapetos y trincheras, voces de mando, toques de corneta, todo esto ha sido necesario para matar al señor Bonnot y á cuatro ganapanes que le ayudaban en sus "faenitas"... Un pequeño Ejército no bastó, sin embargo, para rendir al "apache", hubo que apelar á la dinamita, colocándole un par de bombas poco menos que debajo del chaleco.

Las bombas estallaron; Bonnot quedó hecho sémola, y París, al tener noticia de ese triunfo, hubo de bailar, según los corresponsales, una "matcha", al aire libre, gritando entusiasmado: "¡Que grande es la Francia!"

Excuso decirte lector amado que de chunguitas nos hubieran brindado nuestros colosales colegas de allende los pirineos si aquí, en España, movilizamos toda una división y un par de baterías Shneider para echarle mano á un bandido vulgar.

Gacetillas

La lluvia es hoy la nota de más palpitante actualidad.

Cuando comenzaba á reinar general intranquilidad por lo suerte de las cosechas castigadas con una sequía pertinaz, el cielo ha querido apiadarse de los pobres agricultores, enviándoles el consuelo de una copiosa lluvia.

Los pasados días han sido una bendición de Dios. Representa esta jornada muchos millones de pesetas que aliviarán la triste suerte de los que viven pendientes de las humoradas del tiempo. Significa esta lluvia un respiro en la angustiada existencia de los que se dedican al cultivo de la tierra.

Directa ó indirectamente se mantienen del fruto que á la tierra se les arranca, casi todos los españoles.

Esta lluvia resuelve muchos problemas. Habrá pan, habrá dinero y sobre todo habrá la paz interior que se necesita para ir afrontando el porvenir cara á cara.

Esta noche se celebrará en los salones del Casino *Unión Jaquesa* una amenísima velada teatral, organizada por varios de los socios de aquel simpático centro, á beneficio de los heridos y muertos del Rif, y á la que han prestado su concurso discretas jóvenes de la localidad.

Totalmente repuesto de las heridas que sufrió en la Campaña del Rif, la semana pasada regresó á su destino del Regimiento de San Fernando el joven sargento, hijo de esta ciudad, Simón Campo, á quien deseamos mucha suerte.

Han dado comienzo en la iglesia del Carmen los ejercicios de las flores que anualmente y durante todo el mes de Mayo se dedican á la Virgen María.

Por el Ministerio de la Gobernación ha sido desestimada una solicitud de este Ayuntamiento, en la cual se pedía el envío á Jaca de cuatro números del Cuerpo de Seguridad y un cabo.

Parece existir el propósito de que en muy breve fecha, el tren de mercancías alterno que hace servicio de Tardienta á Jaca y viceversa, se transformará en diario, beneficiando así al público y cumpliendo las exigencias del movimiento establecido entre Huesca y Jaca.

Las dependencias de Correos fueron ayer instaladas en la planta baja de la casa número 17 de la calle del Carmen.

Por la sala de gobierno de la Audiencia de Zaragoza ha sido nombrado Juez suplente del inmediato pueblo de Aratorés, D. Raimundo Ciprián Bandrés.

En el tren correo del jueves último salieron para sus casas, un buen número de soldados de este Regimiento de Galicia á quienes alcanzan los beneficios del licenciamiento.

MAYORÍA DE PLAZA

Para los días de feria 6, 7 y 8 de los corrientes, se arriendan trabaderos por cabezas en los glasis y fosos de la Ciudadela; para tratar en el Gobierno Militar.

Teatro

Esta noche debuta en nuestro coliseo un cuadrillo cómico que dirige el primer actor D. Angel González.

Son artistas modestos y esta es la mejor recomendación que de ellos podemos hacer.

Presentáanse sin grandes pretensiones, pero estamos ciertos que su labor gustará extraordinariamente á nuestro público.

Las obritas de su repertorio, además de ser de las más regocijadas de la drámatica española, las interpretan irremediablemente y sin omisión de detalles; con ellas han conseguido en importantes teatros del Norte abundantes aplausos y cariñosa acogida.

La de esta noche es función completa. Alternando con vistosas películas, todas estrenos y de mundial éxito, se representarán las regocijadas producciones, *Nicolás*, *Los Incasables* y *Solico en el mundo*, y todo esto lector querido, por ¡1 peseta! butaca y ¡30 céntimos! entrada general.

Nuestra empresa, cuando quiere obsequiar á su público, lo hace así sin reateos ni mezquindades.

Tip. de la Vda. de R. Abad, Mayo, 16

SECCION DE ANUNCIOS

Braulio Sessè

PROCURADOR

Expedientes posesorios, declaraciones de herederos, cobros de créditos, encargos de valores, etc. Economía en los negocios.

BELLIDO, 18, JACA

Carrero

CIRUJANO DENTISTA da la Facultad de Medicina de Madrid. Premiado con medalla de oro.

Especialista en enfermedades de la boca, (opera sin dolor).

TRABAJOS.—Aparatos artísticos en oro, sistema Wridgework, fijos. Dentadura completas y parciales á precios muy limitados.

Clinica en Huesca: Vega Armijo, 3; montada á la altura de las primeras de Madrid.

Estará en Jaca los días 12, y 13 Mayo, en la calle Mayor, 3, 2.º

ARRIENDO.—Searrienda desde la fecha, sembrado ó bien después de la cosecha, el Carrascal de Escartin, sito en términos de Santa Cilia. Para tratar dirigirse á su propietario Hilario Escartin, en Jaca, (casa de Cavila.)

SE LIQUIDAN ó traspasan, según convenga, todas las existencias de la tienda, que en los Baños de Panticosa, tiene Hilario Escartin. Para más detalles en esta imprenta,

DESDE SAN MIGUEL

se arrienda el primer piso y tienda, junto ó por separado, según convenga, de la casa número 1 de la Calle de Bellido, esquina á la plaza del mercado, que hoy ocupa la farmacia. Para más detalles dirigirse á D. Sixto Belfo.

Crema Aibarol

INSUPERABLE PARA EMBELLEZER EL CUTIS

Blanquea, suaviza y cura rápidamente las grietas, arrugas, paños, sarpullidos, rojeces y todas las afecciones leves de la piel.

Farmacia de Tomás García
JACA

LA IMPERIAL

GONFITERÍA y PASTELERÍA

Se acaba de recibir un extenso surtido en cajas fantasía, propias para regalo de 1.ª Comunión.

Velas rizadas en varios tamaños.

MAYOR 12, Y CARMEN, 1 JACA

SE VENDE una cuna de hierro con un jergón de muelles en buen uso. En la sastrería de Barrio, calle Mayor, informarán.

AMA de leche fresca.—Hay una que criará en casa de los padres del niño. Dirigirse á María Vallén, en Borau.

BANCO DE CRÉDITO DE ZARAGOZA

ESTABLECIMIENTO FUNDADO EN EL AÑO 1845

Plaza de San Felipe, número 8, ZARAGOZA

APARTADO DE CORREOS, NÚM. 31

Cuentas de imposición en metálico con interés

LOS TIPOS DE INTERÉS QUE ABONA ESTE BANCO SON:

En las imposiciones á plazo fijo de un año. 3 por ciento
En las imposiciones á plazo fijo de seies meses, á razón de 2y 1/2 p 100 anual
En las imposiciones á voluntad. á razón de 2 por ciento anual

Cuentas corrientes para disponer á la vista

CON ABONO DE INTERESES

DEPOSITOS DE EFECTOS EN CUSTODIA sin cobrar derechos de custodia por el depósito de los títulos, cuyos pagos estén domiciliados en Esta:

PRÉSTAMOS = DESCUENTO y NEGOCIACION de Letras y efectos comerciales
Emisión de giros — Compra y venta de Fondos públicos = Pago de Cupones, etc.

Acaba de recibir gran surtido en cocinas económicas y hornillos altos, franceses, de excelentes resultados.



EL SIGLO

Viuda de
Sánchez-Cruzat

Mayor, 15 y Obispo 4 y 3

Almacén de Yeso

CEMENTOS, CAÑIZOS y CARBONES MINERALES

de Dámaso Iguácel Lacasa

CALLE DEL CARMEN, 10, JACA

En esta antigua casa se vende exclusivamente el tan conocido como solicitado yeso de la fábrica del Sr. Montestruc, de Tardienta. Cementos naturales de la fábrica CEYDE, de Castiello de Jaca, tan acreditados. Portland de las marcas LEON y CANGREJO.

Carbones minerales asturianos é ingleses, de inmejorable procedencia y calidad.

COK DE VARIAS CLASES



PRIMER ANIVERSARIO POR EL ALMA DE

DON BENITO PAULES LAIN

que falleció en Jaca el día 7 de Mayo de 1911

R. I. P.

Su viuda D.ª Isabel Labarta; hijos, Tomás, Baldomero (ausente), y Benito; tíos, primos y demas parientes, tienen el sentimiento de recordar á sus amigos y relacionados tan luctuosa fecha y les suplican oraciones por el eterno descanso del alma del finado y la asistencia á la Misa-Aniversario, que en sufragio de la misma se celebrará en la parroquia de la Catedral, el próximo martes 7 de los corrientes, después de los Divinos Oficios, por cuyo favor quedarán agradecidos,

EN LA SASTRERIA de Mariano Barrio, se necesita un aprendiz con principios ó sin ellos, preferido con principios.



HERNANDEZ
DENTISTA

Coso 74, ZARAGOZA
Coso 74, casa del Heraldo. En Jaca el segundo domingo y lunes de cada mes.

SASTRERIA MILITAR Y DE PAISANO de JOSE ACIN, Mayor, 37, JACA

En esta antigua casa se acaba de recibir un selecto y variado surtido en géneros de lanas del país y del extranjero, propios para la estación de verano; driles, alpacas y todo lo concerniente al ramo de Sastrería.

En la misma se necesita un oficial ú oficiala, que sepa su obligación, y un aprendiz con principios ó sin ellos.

TRAJECITOS PARA NIÑOS

Se han recibido en lana, última novedad, para edades de 4 á 11 años. Comercio DE JOSE LACASA IPIENS, Mayor, 28, JACA.